
1 

 

 

           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 064/2023 

 

 
En San Rafael, a 05 de ABRIL de 2023, siendo las 09:15 hrs., se da inicio a la Sesión Ordinaria 

del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de la Sra. Alcaldesa CLAUDIA DIAZ 

BRAVO y la asistencia, de los siguientes concejales:  

 

SR. EMILIO YÁÑEZ MORAGA 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. FRANCO GARRIDO RAMÍREZ 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el nombre de Dios se abre la sesión” 

 

 

 

TABLA DE LA SESION: 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta ordinaria N° 63 del 29/03/2023 

2.-       Correspondencia Concejo 

 Informe Resultados de Plan Anual de Mejoramiento a la Gestión Municipal 2022, 

elaborado por Contralor Interno 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Convenio con GORE por “Construcción Sedes Municipales, Comuna de San Rafael” 

3.3 Adjudicación licitación pública “Adquisición e Instalación Comunal de Cámaras” 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

 

 

DESARROLLO 

 

      SANCION ACTA ANTERIOR 

 

Acta ordinaria N° 63 del 29/03/2023 

 

H. Concejo Municipal aprueba sin observaciones. 

 

 

 

 CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 Informe de Resultados del Plan Anual de Mejoramiento a la Gestión 2022. 

 Memo 14 de Depto. De Finanzas, Informe de Contrataciones de personal del trimestre 

anterior de personal de planta, contrata, honorarios y código del trabajo. 
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 ACUERDOS 

 

3.1    MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Sra. Belkys Perusina, Jefa Depto. Finanzas, da a conocer la siguiente modificación 

presupuestaria: 

 

DISMINUCION DE EGRESOS 

22 01 Alimentos y bebidas    1.350.000 

31 02 Proyectos     5.000.000 

35    Saldo final de caja    6.900.000  

 Sub total              13.250.000  

 TOTAL              13.250.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

22 02 Textiles, vestuario y calzados      400.000 

22 04 Materiales de uso o consumo   4.000.000 

22 08 Servicios generales    2.350.000 

29 99 Otros activos no financieros   1.500.000 

31 01 Estudios básicos    5.000.000 

 Sub total              13.250.000  

 TOTAL              13.250.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta modificación presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.2 CONVENIO CON GORE POR “CONSTRUCCIÓN SEDES MUNICIPALES, 

COMUNA DE SAN RAFAEL” 

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación entregada por don David Bravo, Secretario de Planificación, 

propone aprobar la firma del Convenio de Transferencia de Recursos FRIL 2023 con el Gobierno 

Regional del Maule, por un monto de $136.096.000 en el marco de la iniciativa de inversión 

código 40.023.756-0, denominada “Construcción Sedes Municipales, Comuna de San Rafael”. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.3 ADJUDICACIÓN LICITACIÓN PÚBLICA “ADQUISICIÓN E INSTALACIÓN 

COMUNAL DE CÁMARAS” 

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación entregada por don David Bravo, Secretario de Planificación, 

propone aprobar la adjudicación de la licitación “ADQUISICIÓN E INSTALACIÓN 

COMUNAL  CÁMARAS” código ID 552578-4-LP23, al oferente SOCIEDAD COMERCIAL Y 

DE SERVICIOS DE INTERNET Y COMUNICACIÓN CHILE SOC., RUT 76.182.645-K, por 

un monto total de $ 68.196.008.-, IVA incluido, y un plazo de ejecución de 45 días corridos, 

contados desde el día hábil siguiente a la fecha de entrega de terreno. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA   

 

Sra. Alcaldesa da a conocer la siguiente cuenta: 
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1.- INFORME SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LAS MEDIDAS TOMADAS EN LA 

COMUNA DE SAN RAFAEL POR EL BROTE DE COVID-19 (CORONA VIRUS), NOS 

ENCONTRAMOS EN FASE DE “BAJO IMPACTO SANITARIO”, A CONTAR DEL 22 DE 

SEPTIEMBRE 

 

- En la comuna se presenta un total de 4230 personas contagiadas con Covid-19, de las cuales hay 

4199 de Alta, 15 Activos y 3 positivos (16 fallecidos, 0 hospitalizado y 0 en Residencia Sanitaria, 

0 sospechoso) 

- El total de personas vacunadas al 4 de Abril. en la comuna: Del Covid-19: Coronavac 16.774, 

Pfizer 15.379, Pfizer Pediátrica 1048, Astrazeneca 1981, Moderna 954, Influenza: 1198 personas, 

Pfizer Bivalente: 833, Moderna Bivalente: 672. 

- En el Municipio no hay funcionarios contagiados, y no hay funcionarios con Alerta Covid.  

- Con relación al estado de salud de Héctor Tapia Reyes, informo que felizmente en el día de ayer 

ha evolucionado satisfactoriamente, según lo conversado con la Sra. María José. 

 

 

2.- LICITACION DE PROYECTOS  

 

-“ADQUISICION DE LICENCIAS DIGITALES DE SISTEMAS OPERATIVOS 

MUNICIPALIDAD SAN RAFAEL”, se está llamando a Licitación Pública la ejecución de este 

proyecto que será financiado con recursos municipales, con un presupuesto disponible de 

$27.000.000.- Fecha publicación 03.04.23; Plazo recepción y Apertura de Ofertas el 17.04.23; 

Publicación de los Resultados 05.05.23  

 

 

3.- ASISTENCIA A TALLER DEL PROGRAMA AUTOCONSUMO REALIZADO EL DIA 

JUEVES 30 DE MARZO EN EL SALON MUNICIPAL, PARA INCENTIVAR A 17 

FAMILIAS BENEFICIADAS QUE INCORPOREN HÁBITOS DE ALIMENTACIÓN 

SALUDABLE. ADEMAS UNA CHARLA DE “HIGIENE Y MANIPULACIÓN DE 

ALIMENTOS” DICTADA POR NUTRICIONISTA DEL CESFAM SR. FELIPE TORO 

 

- Este programa entrega materiales para que las familias construyan invernaderos o gallineros 

según el interés de cada una ellas.  

- Estuvieron presentes la Alcaldesa y  los Profesionales Srta. Yerka Guerrero G., y Sr. Matías 

Acevedo, del Programa Autoconsumo.  

 

 

4.- CONMEMORACIÓN DEL "DÍA DE LAS REGIONES”, CON UNA REUNIÓN DE 

TRABAJO DE LOS ALCALDES Y ALCALDESAS DE LA REGIÓN CON LA MINISTRA 

DEL INTERIOR Y SEGURIDAD PÚBLICA SRA. CAROLINA TOHÁ MORALES Y EL 

SUBSECRETARIO DE DESARROLLO REGIONAL Y ADMINISTRATIVO SR. NICOLÁS 

CATALDO ASTORGA, REALIZADA EL DÍA VIERNES 31 DE MARZO EN LA COMUNA 

DE VILLA ALEGRE 

 

- Asistieron además la Gobernadora Regional Sra. Cristina Bravo Castro, y el Delegado 

Presidencial Regional Sr. Humberto Aqueveque Díaz.  

- En la Reunión se le ofreció la palabra a cada uno de los Alcaldes y Alcaldesas para expresar las 

necesidades más urgentes de sus Comunas. En el caso de San Rafael, 

Se planteó el problema de la seguridad pública situación que se va a agravar en los próximos 

meses por el funcionamiento de la nueva cárcel en el Sector de Panguilemo, también la necesidad 

de contar con más sistemas de agua potable rural y solicitar la renovación del proyecto de 

Asistencia Técnica para el municipio el cual financia la contratación de 3 profesionales para la 

Secretaría de Planificación que se encargan de elaborar los proyectos que son presentados a las 

diferentes fuentes de financiamiento.  

-Se agradeció la invitación a participar de este evento y poder interactuar con la Ministra del 

Interior y Seguridad Publica y el Subsecretario de Desarrollo Regional y Administrativo. 
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5.- INVITACION A PARTICIPAR DEL EVENTO "VENDIMIA ABIERTA" ORGANIZADA 

POR LA EMPRESA INVINA EL DIA VIERNES 31 DE MARZO, CONSISTENTE EN 

COSECHAR UVA DE LOS JARDINES DE VARIEDADES Y REALIZAR UN RECORRIDO 

POR EL INTERIOR DE LAS BODEGAS, PARA TERMINAR CON UNA DEGUSTACION 

DE VINOS 

 

- Los agradecimientos al Gerente Sr. Alex Uber por la invitación a esta hermosa actividad. 

 

 

6.- REALIZACION DEL CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA EL DIA 

LUNES 03 DE ABRIL EN EL SALON MUNICIPAL 

 

-Contó con la participación del Concejal Sr. Luis Moraga Durán, el Suboficial de Carabineros Sr. 

Luis Ramírez Herrera,  el Representante de la PDI, Don Rodrigo Medina Jara, de la Subsecretaria 

de la Prevención del Delito, Representante de Gendarmería Sr. Carlos Ponce M., Representante 

de Senda Srta. Pilar Ibarra R., Comandante de Bomberos San Rafael Sr. Héctor Gutiérrez, el 

Presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, la Jefa Daem, la Directora del Cesfam, La 

Encargada Oficina OPD.  

- El Jefe de Tenencia San Rafael Suboficial Luis Ramírez H., dió a conocer el Sistema Táctico 

Operativo, correspondiente al mes de Marzo.  

 

 

7.- TÉRMINO DEL CONCURSO POR ALTA DIRECCIÓN PÚBLICA, PARA LOS CARGOS 

DE DIRECTORES DE LAS ESCUELAS SAN RAFAEL Y ALTO PANGUE, OBTENIENDO 

EL MEJOR PUNTAJE PARA EL CARGO EN ESCUELA SAN RAFAEL DON CRISTIAN 

LETELIER L., Y DOÑA MÓNICA ESCOBAR S., EN LA ESCUELA ALTO PANGUE 

 

- En una pequeña Ceremonia realizada el pasado Lunes 03 de Abril en el Salón Municipal, la 

Alcaldesa les comunicó oficialmente el resultado del Concurso, y al mismo tiempo se les felicitó 

por haber ganado el concurso y los invito a seguir trabajando por mejorar la educación de 

nuestros alumnos y alumnas en la Escuelas de San Rafael y Alto Pangue. 

 

 

8.- CAMBIO DE LA CALIDAD JURIDICA DE LAS PERSONAS CONTRATADAS EN LA 

MUNICIPALIDAD COMO HONORARIOS A SUMA ALZADA PASANDO HA SER 

CONTRATADAS BAJO LAS NORMAS DEL CODIGO DEL TRABAJO, EN 

CUMPLIMIENTO A LA LEY N°21.526 OTORGA REAJUSTE REMUNERACIONES AL 

PERSONAL DEL SECTOR PÚBLICO Y MODIFICA DIVERSOS CUERPOS LEGALES 

  

Los actuales trabajadores en modalidad de Honorarios a Suma Alzada que resultarán 

beneficiarios de esta facultad corresponden a los siguientes: 

 

- EMILY PONCE VALDÉS 

- FRANCISCA CEBALLOS PARADA 

- GUTEMBER RAMÍREZ REYEZ 

- NICOLLE RAMÍREZ RAMÍREZ 

- WILSON CORNEJO SAAVEDRA 

- MARÍA PATRICIA PALMA CELIS 

- GRICELDA LOYOLA CHAMORRO 

- ANA SALAZAR BRAVO 

- EVILING RAMÍREZ MORALES 

 

 

9.-  ACTIVIDADES MES DE ABRIL:  

 

- Miércoles 26 de Abril 11:00 hrs. Desfile Día del Carabinero, en el frontis de la Tenencia 

San Rafael. 

- Viernes 28 de Abril, 11:00 hrs. Cuenta Pública de la Gestión Municipal año 2022, en el 

Gimnasio Municipal. 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=1902720530090354&set=pcb.1902720656757008&__cft__%5b0%5d=AZW9OO4QRvojsLSDWRxvwwjUjmwwSwlbZKZMaRsk7XI5tvYwx6efaBSTpbX9snQ_wOEDAFi-pae3jElpz6xrRcR3dQ8sHxIkU4pmRmlHVzxNNFpuOzpiMJDHaWTXDrBLTlRqIVGs-nAXnen3bkm8RTnPnUW5awyEMtx4KwsefGaArg&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1902720530090354&set=pcb.1902720656757008&__cft__%5b0%5d=AZW9OO4QRvojsLSDWRxvwwjUjmwwSwlbZKZMaRsk7XI5tvYwx6efaBSTpbX9snQ_wOEDAFi-pae3jElpz6xrRcR3dQ8sHxIkU4pmRmlHVzxNNFpuOzpiMJDHaWTXDrBLTlRqIVGs-nAXnen3bkm8RTnPnUW5awyEMtx4KwsefGaArg&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1902720530090354&set=pcb.1902720656757008&__cft__%5b0%5d=AZW9OO4QRvojsLSDWRxvwwjUjmwwSwlbZKZMaRsk7XI5tvYwx6efaBSTpbX9snQ_wOEDAFi-pae3jElpz6xrRcR3dQ8sHxIkU4pmRmlHVzxNNFpuOzpiMJDHaWTXDrBLTlRqIVGs-nAXnen3bkm8RTnPnUW5awyEMtx4KwsefGaArg&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1902720530090354&set=pcb.1902720656757008&__cft__%5b0%5d=AZW9OO4QRvojsLSDWRxvwwjUjmwwSwlbZKZMaRsk7XI5tvYwx6efaBSTpbX9snQ_wOEDAFi-pae3jElpz6xrRcR3dQ8sHxIkU4pmRmlHVzxNNFpuOzpiMJDHaWTXDrBLTlRqIVGs-nAXnen3bkm8RTnPnUW5awyEMtx4KwsefGaArg&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1902720530090354&set=pcb.1902720656757008&__cft__%5b0%5d=AZW9OO4QRvojsLSDWRxvwwjUjmwwSwlbZKZMaRsk7XI5tvYwx6efaBSTpbX9snQ_wOEDAFi-pae3jElpz6xrRcR3dQ8sHxIkU4pmRmlHVzxNNFpuOzpiMJDHaWTXDrBLTlRqIVGs-nAXnen3bkm8RTnPnUW5awyEMtx4KwsefGaArg&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1902720530090354&set=pcb.1902720656757008&__cft__%5b0%5d=AZW9OO4QRvojsLSDWRxvwwjUjmwwSwlbZKZMaRsk7XI5tvYwx6efaBSTpbX9snQ_wOEDAFi-pae3jElpz6xrRcR3dQ8sHxIkU4pmRmlHVzxNNFpuOzpiMJDHaWTXDrBLTlRqIVGs-nAXnen3bkm8RTnPnUW5awyEMtx4KwsefGaArg&__tn__=*bH-R
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5.-  INCIDENTES  

 

C. Basilio Pérez: 

 

 Da a conocer una solicitud de un vecino, cuyo hijo toma locomoción en la Ruta 5 Sur, 

para notificar a la concesionaria la necesidad de la mantención de las luminarias, ya que 

los paraderos son muy oscuros. 

 

 Solicita seguir buscando estrategias para incrementar las medidas de seguridad. Recuerda 

que el 01 de Abril se promulgó la ley Katty que crea el Centro Automatizado de 

Infracciones de Tránsito (antiguamente conocidos como fotopartes) y que busca que en 

los lugares donde no hay fiscalización policial permanente se pueda, con la debidas 

señaléticas, implementar estos equipos que cuentan con cámaras y con sistemas digitales 

que detectan los vehículos a exceso de velocidad y que van a cursar la infracción. Solicita 

analizar la implementación de este sistema por el manejo en exceso de velocidad en la 

comuna. 

 

 Comparte una reflexión en recuerdo al aniversario 55 del asesinato de Martin Luther King 

con uno de sus pensamientos: “Hemos aprendido a volar como pájaros, a nadar con peces 

pero no hemos aprendido el sencillo arte de vivir como hermanos”. 

 

 

 

C. Marcela Pacheco: 

 

 Solicita el arreglo con material como maicillo de los eventos ubicados en el semáforo y en 

el paso bajo nivel. 

Sra. Alcaldesa informa que ya está comprado el asfalto con lo cual se repararán estos 

eventos. 

 

 Solicita arreglo de evento ubicado en la Avda. San Rafael, pasando la escuela. 

 

 

 

C. David González: 

 

 Recuerda que el día 2 de abril se desarrolló la primera actividad masiva de la Agrupación 

Te Amo Tal Como Eres, ya que se conmemora el día internacional del TEA (trastorno del 

espectro autista), donde se desarrollaron varias actividades junto a las familias asistentes y 

el motivo era concientizar a la población en general. Agradece a quienes asistieron como 

concejales, funcionarios municipales, comerciantes y privados.  

 

 

 

C. Emilio Yáñez: 

 

No presenta incidentes. 

 

 

 

C. Franco Garrido: 

 

 Reitera la necesidad de contar con un preuniversitario, así como lo gestionó el año 2022 y 

el presente año con la municipalidad de Talca. Agrega que aún son demasiados los 

alumnos que necesitan este espacio, por lo que solicita analizar, a través del DAEM, la 

posibilidad de contar con esta herramienta. 
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 Opina que este año será complejo y el Depto. Social tendrá mucha demanda y 

considerando la gran cantidad de adultos mayores existentes en la comuna, muchos de los 

cuales están postrados, solicita hacer un catastro comunal para dirigir las ayudas sociales 

y los recursos en un plan de invierno para ir en ayuda de ellos, ya que algunos no cuentan 

con los recursos básicos para sobrevivir. 

 

 

 

C. Luis Moraga:  

 

 Reitera su preocupación por los caminos en mal estado de la comuna, como  Panguilemito 

Sur, Norte y Centro, la entrada sur de Villa Unión El Esfuerzo, lado sur de Los Cuncos, 

Avda. Bernardo O¨Higgins en Alto Pangue. Solicita ver alguna solución para dar 

respuesta a los vecinos. 

Sra. Alcaldesa informa que se van a reparar directamente, con recursos propios 

municipales, dado que ha sido nulo el convenio con Vialidad en la comuna. Agrega que la 

inversión realizada en la reparación del camino Los Cuncos por más de 21 millones de 

pesos no sirvió de mucho porque hay una empresa que ha deteriorado el camino. 

 

 Consulta en qué va la postulación de recapado de la Ruta K-405 que une la parte urbana 

donde se ubica el colegio, el Daem, etc.   

Sra. Alcaldesa recuerda que el asfalto ya cumplió su vida útil y actualmente está la 

modificación del diseño y son 480 millones de pesos lo que salen los 1900 metros de 

pavimentación y  se espera que el MOP o Vialidad apruebe los recursos. 

 

 

 

Próxima sesión: miércoles 19 de abril de 2023. 

Finaliza la sesión a las 10:45 hrs.- 

 

 

 

 

  

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                              ALCALDESA 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

  SECRETARIO MUNICIPAL  
 

 

 


